
专访
企 业 管 理 的 参 谋
——记济南化工厂主任会计师张炳勋

本刊记者 王质莹

提 起 参谋，人们总不会忘 记诸葛亮怎样扶助 刘备

建功 立业，也会想起我军作战 史上 那些功 勋卓著的将

帅们。而今在企业管 理界，也 有人们所向往的参谋队

伍，其中就 包括我们的财会人员。

张炳勋，济南化工厂 主任会计师。这 位64岁的老

同志，党的十一届三中全会以 来，为企业管理 出谋献

策，做了不少工 作。当我带 着要 了 解他的 愿望来到济

南化工 厂时，这个厂的党委书记首先接待了我。
“张炳勋，值得写。” 书记说。同时答应为我组

织一个座谈会。

在座谈会上， 大家 告诉我， 张会计师是厂 党委会

特别批 准留下 来的， 厂里 需要这 个 人才。1978年前

后 ， 济南化工厂也和 全国 一样，从 “四 人帮”破坏的

累 累伤痕中重整旗鼓。这时，张 炳勋同志回到 了他工

作多年的财务科。他认为，班 组核 算是企 业管理的基

础 ，必须首先抓 好。为此 ， 他和财会 人员一起深入车

间、班组，调查研究，测算分析， 建立了 十几种班组

核 算制度，又在全厂 恢复 健全 了三 级 核算体系 ，扭转

了 财 务工 作的 被动 局面， 企业 生产 获得 了 发展。为

此， 《 大众 日报》 曾 在第一版报道了这个厂搞经济核

算的做 法。1980年张炳勋同志作为山 东省先 进企业的

代表在全国会计工作会议 上介绍 了经验。1984年他 又

出席 了 济南市优秀财会人员表彰大会。

张炳勋同志经常说，搞改 革不能一 窝哄 ，经济责

任制必须在实践中不断 充实和完善，财会人员的眼睛

应该 象雷达一样， 随时捕捉影响企业生 产 经营的主要

动 态。现在，济南化工厂 财务上 每月都向 厂里报送一

次 经济活 动分析。从这些 经济活动 分析中，厂领 导了

解 了 企业的生产经营情况， 获 得了准 确及时的市场信

息，因 而也就把握 了最佳决 策的 主动权。 这些分析材

料都是张炳勋同志亲自起草的。

俗话说，百 闻不如 一 见。我 提 出要 看看这 些材

料， 大家满足 了我的要求，给我送来 了 一叠材料。有

今年的增支减利因素预测和增收 节支措施方案；有整

顿 财 务管理 ，加强经济核算，促 进经 济效益持续提 高

的总结；有每月一次 的 经济活 动分析等。我随手打开

了这个厂四 月份的经济活动 分析。这 是一份已装订好

的铅印材料，内 容很 详实， 约 3 万 字 ，其中 表格13

张。我仔细 数 了数，全文共列举 了1，300多个数据。与

其说这是一份 月度分析资料， 勿予说它 是一幅 济南化

工厂生产规 划图。通过这份分析材料，可 以 清 楚地看

到该厂各项经济指标的完成 情况，各项指标与国际国

内先进水平的差距 ，各个 环节还存 在哪些问题，如何

解决这些问题。拿着它，我只 觉得它沉 甸甸的，这里

凝 结 着张炳勋同志多少心 血呵！

和张炳勋同志共过事的 人都有这样一 个感觉：这这

位老同志明智、 干练，且 有远 见。 有这 样一件事：

1981年，原济南化工三厂由于 种种原因，生产停滞，

工资发不出，企业已处于破 产境地。在调整高潮中，

济南市以 及化工 三厂 本身都有 与济南化 工厂 合并的想

法。这件事非同小 可 ， 全厂 上 下议 论纷 纷 ， 合与不

合，两种意 见尖锐对立。合吧 ，从眼前讲济南 化工厂

确实 多个包袱 ， 当时 化工 三 厂 有700人， 要济 南化工

厂的1400人负担起这班人为可不容易。 况且，前车之

鉴不是没有，一些厂 家合后即乱 ，乱 则 又分，劳 民伤

财。因此 ，许多人坚决反对合 并。然 而，张炳勋同志

却用发展的眼光，辩证 地看待这 些问题。他认 为化工

三厂邻近济南化工厂 ， 场地开阔，而 济南化工厂 六、

七十年代产 值上不去的一个重要 原因就 是厂区不能扩

展。另外，化工三厂的水、 电、铁 路 专运线等条件比

较好，将来生 产的 氯碱 又 为 济南化 工厂 配 套产品 所

需。显然，这些都是济 南化工厂 进一步发展生产 求之

难得的宝贵条件。基于此，张炳勋 同志坚决 支持厂 长

的意 见， 力主联 合。 随后，又率领 一班人马，到化工

三厂 清产核资，清理债权债务，建立 健 全班组和车间

两级核算制度。现在，这个濒临 倒闭的 企业已成为济

南化工厂的盈利车间，1984年和1985年两 年实现利润

257万 元，今年前五个月 实现利润60万 元。 明智的参
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谋 ， 正 确的决 策，换来了企业 实 实在在的经 济效益。

在济南化工厂 ，人们的时间观念特别强，哪怕是

一分钟，也被派上 了合理 的 用 场。即 使这样，大家还

是和我谈 了整整一个上午。渐 渐地 ，一个企业管理的

好参谋的形 象在我脑海形成 了。 因此 ， 当我 见到张炳

勋同志时， 开口 便 说： “ 您的 参 谋 工 作 做 得不错

呵。”

张炳勋同志谦虚地笑了 笑说： “我只 是有一种责

任感，解放 后我一直在这里工作，对 这个厂很 有感情，

它的兴 衰发展系着我的心 。”

谈到责任 感， 我想起在座谈会 上 大家谈到的一件

事。去年上半年，厂里生产情 况 不大好，时间过半，

任务没过半。这可急坏 了张炳勋 同志，他 顾 不得照顾

在家卧病的老伴，废寝忘食 ，查原因，找问题，提出

了18项增收 节支、降低成本措 施，结 果这一年下 来利

润比计划增加了 80万 元。 我想， 张炳勋同志就是受这

种责任 感的驱 使吧！

“听说您的社会活动也很 多，是省会 计学会理 事，

经常外出讲课，还积极倡 导组织厂 里的培训工作。”

“人才是个大问题， 现在财会队伍 青黄不接，素

质较差，靠国家正 规院校输送是一个 方 面， 但更重要

的是在实践中增长财会人员的才干。我们这样的老同

志，理 所应当 地担 负起培养财会人员这一使命，这也

是责任啊。”张炳勋同志说。

当我问到厂里 的情况， 张炳勋同志 的话 就 多起 来

了，从内部消化涨 价因素到 企业挖潜改造，从外引内

联到财务管理电算化 ，从市场信息到 “七五” 发展规

划……。一字一句，有板有 眼，讲得 头 头是道。最后 ，

张炳勋同志深有体会地说：“要做好 财会工作 ，最重

要的一点就是不给领导出馊主意，歪点子。这样，你

就会获得支持，就 会发挥应 有的作用。就 拿遵守厂规

厂纪 来说，我就主张要一 丝不苟。1985年，我厂在落

实经济责任 制中规 定 ，停产车间发80% 工资。目的是

促使 大家停产期间 另干其他活 ，所得收 入补上少发的

工 资和 奖金。开始 实行时， 有一个 车间觉得，人家亏

损 企业都照发100% 工资 ， 我厂 是 盈 利大 户， 还能

发80%？所以 就没放 在心上。到 月末，这 个车间部份

人果真没干活。这时，我就跟厂 里讲， 一定要按制度

办事。虽 然，当时一些 人对我有些 意 见，但却保证了

制度的严 肃性和厂领导层的信 用。到第二 个月 ，这个

车间在停工检修期间就主 动找活 干，不仅保住 了20%

的基本工资，还得了超额 劳动的 奖金。遵守国家财经

纪律也是如此，历年财务大检 查 ，我厂 没 发现什么问

题，我们的宗旨是，协 助领导 不搞算计国家那一套。”

采访归来，我思考 了许多问 题。我觉得张炳勋同

志之所以 能够较好地发挥参谋 作用， 关键是他具备了

三个条件。一、天时，党 的政策为振兴经济、搞活 企

业创造了条件，也使 象张炳勋 这样的 老同志有 了用武

之地。二、地利，张炳勋同志 业 务精，有 能力，他想

的办法成功 系数高，能够带来经 济效益。因 而，他在

人们心 目中有着较高的威信。三 、人和，济南化工厂

上下团结，领导重视、支持财会工 作。

愿济南化工厂腾飞。

愿财会界的参谋队伍壮 大起 来。

财会动态
简

讯  

吉林省企业财 务会计

工作会议 在长春召开
（吉林省财政厅  李剑平）

吉林省企业财务会计工作会议，最近，在长春举

行。会议的主要任务是，贯彻全国工交企 业财务会计

工作会议和全国省长会议精神，研究搞好企业财务会

计改革、加强企业财务会计工作管理、进一步完善企

业内部经济责任制、促进企业开展横向联合的政策和

措施，交流加强企业财务会计管理工作的经验。

会上， 省政府命名表彰了十个财务会计工作先进

单位标兵，十名财务会计工作先进工作者标兵，同时

授予省劳动模范称号； 省财政厅表彰了一批财务会计

工作先进单位和先进个人，并对先进个人 颁发了荣誉

证书。会议期间，省长高 德占同志到会讲了话。

上图 为省 长高德占同志在讲话
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